
  

 «Кто в лес, кто по дрова» 
23 мая 2023 г. - в эфир Телеканала «Красная Линия» вышла программа "Точка 
зрения" с ведущим Дмитрием Аграновским и экспертами: С.Г.Левченко, 
Д.А.Журавлёв, В.Л.Бабурин, Д.В.Любомудров:  «Кто в лес, кто по дрова» 

ВИДЕО (45 минут): https://www.rline.tv/programs/tochka-zreniya/video-299977/  

· Левченко Сергей Георгиевич, Первый заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы по энергетике (фракция КПРФ), губернатор Иркутской области в 
2015 — 2019 г.г.; 

· Журавлёв Дмитрий Анатольевич, научный руководитель Института региональных 
проблем, доцент Финансового Университета; 

· Бабурин Вячеслав Леонидович, профессор кафедры экономической и социальной 
географии России МГУ им. М.В.Ломоносова, доктор географических наук; 

· Любомудров Дмитрий Владимирович, экономист, член Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной политике Торгово-Промышленной Палаты РФ. 

Председатель Следственного комитета Александр Бастрыкин предложил 
национализировать основные отрасли экономики, прежде всего те, которые связаны с 
обороноспособностью. В условиях войны это необходимо для поддержания безопасности 
страны. В свою очередь глава ВТБ Костин подготовил список государственных предприятий 
для приватизации. Среди них «Российские железные дороги», «Почта России», 
непрофильные компании «Ростеха». Абсолютно разнонаправленные сигналы. Одни 
представители власти за национализацию – другие за приватизацию. О чём это говорит? 
Проблему национализации и настроения во власти обсуждают эксперты «Точки зрения». В 
чём нуждается сегодня страна и люди? Какая экономика нужна России для победы?  

   
  
Ведущий. Вопрос Левченко: Председатель 
Следственного комитета Александр 
Бастрыкин предложил национализировать 
основные отрасли экономики, прежде всего 
те, которые связаны с 
обороноспособностью. В условиях войны, 
считает он, это необходимо для 
поддержания безопасности страны. Мы 
поддерживаем предложение Бастрыкина. А 

https://www.rline.tv/programs/tochka-zreniya/video-299977/


вот глава ВТБ Костин подготовил список государственных предприятий для приватизации, а 
зам.министра финансов сказал, что якобы "никто не против приватизации", т.е. мнение 
народа они вообще не принимают во внимание. Среди них «Российские железные дороги», 
«Почта России», непрофильные компании «Ростеха» и кое-что ещё. Абсолютно 
разнонаправленные сигналы. Одни представители власти за национализацию – другие за 
приватизацию. Причём те и другие настроены серьёзно. Ваш комментарий?  
 
Ведущий. Вопрос Бабурину: Кажется, 
оба заявления появились неспроста. 
Наверху понимают, что ситуация в 
экономике плачевная, нужны коренные 
преобразования, отсюда такие 
радикальные предложения. Но эти 
предложения разнонаправленные. 
Думаю, единого продуманного плана 
нет ни у кого. А что Вы об этом думаете?  
  
  
Ведущий. Вопрос Журавлёву: Вот ещё 
одно предложение главы 
Следственного комитета. Александр 
Бастрыкин предложил штрафовать 
коррупционеров на миллиардные 
суммы по решению суда без ареста. 
Потом уже можно завести уголовное 
дело. Или не заводить. То есть 
разрешить коррупционерам откупаться 
и уезжать к тёплым морям. Причём эти 
люди часто связаны с оборонным 
комплексом, и даже в условиях спецоперации они не боятся главу Следственного комитета и 
его главу. Как Вам такое?  
 
Ведущий. Вопрос Любомудрову: В правительстве сообщают, что инфляция в России 
снижается (в годовом выражении всего 2,31%), падение ВВП не такое серьёзное, как 
ожидалось, безработица вообще на минимальном уровне. В общем живи и радуйся. И 
санкции нам нипочём. Как Вам такие оценки? Что стоит за этими цифрами?  
 
Любомудров Д.В.: Подобные заявления 
Правительства оскорбительны для 
простых граждан. Они нас всех держат 
за дураков. Это похоже на доклад 
врача: пациент жив? Жив. Он дышит? 
Дышит. Пульс ровный. А может ли этот 
пациент взять оружие и сражаться? Нет, 
не может. Правительство просто 
отделывается от нас такими 
заявлениями, смысла в них нет 
никакого. Речь же идет о том - можем 
ли мы победить в войне тем экономическим механизмом, которых формировали либералы с 
90-х годов, встраиваясь в западный мир, не понимая, что это похоже на ложный отросток, 
который можно в любой момент отрезать? Мы не можем реализовать свой суверенитет, 



поскольку у нас не развивается промышленность, а банковская система работает на интересы 
наших врагов. Правительство демонстрирует бессилие, отсутствие стратегического видения и 
отсутствие реальных планов развития.  
 
Ведущий: Предлагаю посмотреть 
фрагмент документального фильма 
«Хозяин земли русской», снятый 
журналистами нашего канала. 
Фрагмент документального фильма 
«Хозяин земли русской»: ВИДЕО: 
Начальник Главного артиллерийского 
управления генерал А.А.Маниковский 
постоянно говорил о массовых 
злоупотреблениях среди российских 
промышленников, многократно 
завышавших цены на военную продукцию. Только по артиллерийским выстрелам переплата к 
1916 году составила 1 млрд 94 млн рублей. Если на казённом заводе 122-мм шрапнель 
обходилась в 15 рублей, то частный завод получал 35 рублей, 76-мм соответственно 10 и 15 
рублей, 152-мм фугас – 42 и 70 рублей и т.д. 3-дюймовая пушка стоила 7 тысяч и 12 тысяч 
рублей. Разоблачительная деятельность Маниковского встречала ожесточённое 
сопротивление промышленников. На их защиту неожиданно встал царь. На причину этого 
проливает свет разговор генерала Маниковского с Николаем II: – На Вас жалуются, что Вы 
стесняете самодеятельность общества при снабжении армии. – Ваше Величество, они и без 
того наживаются на поставке на 300%, а бывали случаи, что они получали и 1000% барыша. – 
Ну и пусть наживаются, лишь бы не воровали. – Ваше Величество, но это хуже воровства, это 
открытый грабёж. – Всё-таки не нужно раздражать общественное мнение! 17:37  
 
Ведущий. Вопрос Левченко: итак, 
частники наживались, получая прибыль 
в 300 и даже в тысячу процентов. А 
когда Маниковский докладывал царю, 
что происходит открытый грабёж, 
который хуже воровства, тот отвечал, 
что не нужно раздражать общественное 
мнение. Мне кажется, сегодня 
происходит нечто похожее. Что Вы об 
этом думаете? Почему даже в условиях 
спецоперации, гибридной войны 
против России, когда давно пора браться за ум, власть этого не делает?  
 
Ведущий. Вопрос Бабурину: 
Экономика – это люди. А людей, в том 
числе квалифицированных кадров, в 
России становится всё меньше. И вот 
уже президент подписывает указ о 
снижении оттока населения из страны. 
Такое впечатление, что мы перенеслись 
в 16-й или 17-й век, когда особенно 
много было беглых из Московского 
царства людей. И ведь это не первое 
путинское распоряжение такого рода! 
Отток идёт давно, правительству поручают создать условия для увеличения численности 



населения, оно что-то делает, а людей тем временем становится меньше. Ваш комментарий?  
 
Ведущий. Вопрос Любомудрову: Может быть, такие экстравагантные предложения 
(штрафовать коррупционеров и отпускать восвояси) появляются из-за того, что в 
государственной казне уже почти нет денег? Дефицит федерального бюджета по итогам 
первых четырёх месяцев года достиг 3,4 трлн рублей при годовом плане в 2,9 трлн. Что 
происходит? Куда делись деньги? И что будет в конце года?  
 
Любомудров Д.В.: Это очень опасно. 
Куда деваются деньги - для меня в 
этом нет никакой загадки. При 
сохраняющемся у нас оффшорном 
характере экономики, которая была 
нам построена нашими западными 
врагами, центры затрат находятся 
здесь, а центры прибыли - в оффшорах. 
Презадент Путин неоднократно 
говорил о необходимости начала 
деоффшоризации экономики. Но люди, 
которые выращены в качестве олигархов нашими врагами, естественно этому препятствуют. С 
ходом войны напряжение усиливается, и ситуация непременно решится в ту или другую 
сторону - либо мы их победим, либо они нас победят. Они хотят вернуть нас в подчинение 
нашим врагам. Мы хотим суверенитета, развиваться независимо, как страна - цивилизация. 
То, что мы не можем остановить отток денег из страны, видно даже по очень условным 
отчетам Центробанка. Отток денег из страны усиливается. Нужно использовать жесткие 
методы Следственного комитета, уголовное преследование, криминализировать оффшоры, 
законодательным образом запретить оффшоры и в качестве титула собственности, и в 
качестве контрагентов любых хозяйственных и финансовых операций. Это даст резкое 
наполнение бюджета доходами. 
 
Ведущий. Вопрос Журавлёву: В 
последних наших программах мы 
обсуждаем программную статью Г.А. 
Зюганова «Сражаясь за русский мир». 
Программа КПРФ требует 
стремительного возрождение научного 
и образовательного потенциала 
России. Уже на этой человеческой 
основе мы сможем восстанавливать и 
развивать электронику, авиастроение, 
станкостроение, энергетику, 
фармацевтику, производство транспортных средств, деревообработку; восстанавливать 
единую энергетическую систему. Потому что если нет образованных кадров – нет ничего. У 
меня только один вопрос: ресурсы для восстановления науки и образования у страны есть? И 
когда появится политическая воля?  
 
Ведущий. Вопрос Левченко: Экономическая программа коммунистов, о которой пишет Г.А. 
Зюганов в своей статье, – это новая индустриализация, бюджет развития, комплексные 
социальные преобразования, доступное и качественное образование и здравоохранение. Всё 
это на основе мобилизации в экономике, идеологии, науке и культуре. В отличие от 
разрозненных предложений, поступающих от разных представителей российской власти, 
программа коммунистов комплексная и системная. Когда власть наконец-то к вам 



прислушается? И может быть, многие уже прислушиваются, и это не только Бастрыкин?  
 
Ведущий. Вопрос Бабурину: С первой волной санкций мы справились относительно 
безболезненно, хотя потери, конечно же, были. Но теперь Запад давит на третьи страны, 
которые и стали для России окном во внешний мир, с которыми торгуем, откуда получаем 
важные для нас товары. Оказывает давление и угрожает неприятностями Казахстану, Турции 
и даже Китаю. И я не исключаю, что возможности для торговли нам перекроют настолько, что 
мы даже гвоздей за границей не купим. А вот производить их сами, как недавно выяснилось, 
едва ли не разучились, мало кто этим занимается. Хочу спросить: к таким вызовам наша 
экономика готова? А если нет, то что в ней надо менять в первую очередь?  
 
Ведущий. Вопрос Любомудрову: Мы видим два подхода к экономике. Наш подход – это 
мобилизация ресурсов, национализация, бюджет развития, восстановление социальной 
сферы. Это то, что предлагают коммунисты. И глава Следственного комитета Бастрыкин, по-
моему, на нашей стороне. И есть второй подход, который озвучивает условный Костин, 
чиновники из Минфина и пр. Продолжать тащиться по рыночной колее, ничего не менять, да 
ещё и распродать остатки государственной собственности. А что думаете Вы? Какую модель 
выберет российская власть, а вместе с ней и вся Россия? Я далеко не уверен, что они выберут 
самую разумную модель. 
 
Любомудров Д.В.: Я тоже в этом не 
уверен. В период кризисов все 
противоречия всегда обостряются. 
Совершенно неизбежно обострение 
противостояния между "рыночниками" 
и "государственниками". Никакого 
сосуществования тут быть не может - 
победит либо та, либо другая 
концепция. "Рыночники" - по сути это 
рупор наших врагов. Это - 
либерализаторы, приватизаторы и 
встраиватели нас в качестве колонии в мировую систему оффшорных паразитов, т.е. 
глубинного государства сатанистов. "Государственники", к которым очевидно принадлежат и 
Бастрыкин, и я, и наверное многие тут, стоят за суверенный путь развития. Мы способны 
работать по-другому - не в рыночной парадигме, а в Соборной парадигме Русского народа, 
которая была в одном виде в Российской Империи, и при СССР - та же Соборность называлась 
"коллективизм", и мы должны к ней вернуться.  
 
Ведущий. Вопрос Журавлёву: Россия вступила в схватку с Западом, но при этом остаётся 
частью мировой капиталистической системы, причём частью периферийно-сырьевой. А часть 
никогда не может победить целое. Поэтому программа коммунистов, и Г.А. Зюганов пишет об 
этом в своей статье – это отказ от капитализма и выход из капиталистической системы. И нас 
есть все ресурсы для того, чтобы развиваться самостоятельно. Как Вы думаете, по силам 
стране такая задача?  
 
Ведущий. Вопрос Левченко: Какое Ваше видение развития экономической ситуации? 
 
Все ответы экспертов слушайте в записи эфира. 

Пост-релиз мероприятия на сайте "Клуба Проектного Процесса": 
http://www.projectclub.ru/Anons-01/2023.05.23-RedLine-LDV.pdf    
Все пост-релизы мероприятий на нашем сайте: https://www.projectclub.ru/Anons-01.htm   
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